

EL MERCURIO



DECANO DE LA PRENSA MANABITA DE MANTA

Manta, Miércoles 17 Septiembre 2025

AÑO 25 - N°. 42.3994603 12 Páginas

Manta:

OBREROS MUNICIPALES EXIGEN PAGO DE SUELDOS ATRASADOS





DICTAMEN DE EE.UU. RESTRINGIRÁ A LAS PESCA ECUATORIANA

PÁG. 3



GUSTAVO PETRO LE ENTREGÓ NACIONALIZÓ A JORGE GLAS

PÁG. 6



RUMP DEMANDÓ AL NEW YORK TIMES POR 15 MIL MILLONES DE DÓLARES

PÁG. 7



Dr. Carlos Intriago Macias, Ph.D carlos.intriagomacias@gmail.com

He visto pasar cuatro décadas de aulas, pizarras, pupitres silencios atentos. He generaciones enteras marcharse con un título bajo el brazo, como quien parte a la guerra con la única armadura que le queda: el conocimiento. Desde experiencia acumulada, que ya carga más de cuarenta años de oficio, hoy quiero hablar de la Universidad Técnica de Manabí y de quien la comanda, el rector Dr. Luis Santiago Quiroz Fernández, Ph.D, a quien la vida me permitió conocer primero como alumno en el Colegio Nacional Olmedo, y orgullo observo con ahora convertido en capitán de este surca mares barco que movedizos: la educación tiempos de cambio.

La educación no es un lago manso. Es un océano caprichoso, donde la calma dura poco y las tormentas son frecuentes. Y si algo nos exige esta época es coraje para no encallar en la rutina. Quiroz, con la juventud en la piel y la firmeza en la mirada,

momento en que la universidad puede limitarse a repetir esquemas viejos ni encerrarse en paciencia para navegar en la complacencia de lo logrado.

Lo que está en juego es más que academia, y, sobre todo, un campus lleno: es la capacidad formar Manabí de profesionales que respiren el aire del siglo XXI, que entiendan el idioma de las máquinas sin dejar de hablar el de los seres humanos, que sean capaces de habitar las ciudades digitales y, al mismo tiempo, defender la tierra que pisan sus abuelos.

La UTM ha sabido en estos años que no dejarse devorar por la inercia. visto cómo se levantan conferencias internacionales en sus auditorios, cómo llegan voces de distintos rincones del planeta cruzar ideas estudiantes. He visto carreras que se transforman, que se adaptan, como árboles que doblan sus al viento quebrarse. Ese dinamismo no nace de la casualidad: es el de una conducción resultado consciente, de una visión clara de que los tiempos cambian y la educación no puede ser fósil exige cuando la sociedad movimiento.

Muchos creen que para guiar cambios basta con la juventud. Error. La juventud es apenas el resorte; lo que sostiene la carga

asumido el timón en un es la entereza. Se requiere temple para resistir embates de la burocracia, las aguas lentas de la valentía para abrir puertas territorios hacia desconocidos. Santiago Quiroz

> reúne esas piezas: juventud sí, pero sobre todo la decisión de no claudicar ante los desafíos conforma con profesores dicten, sino quías demanda inspiren.

dejan fluir, fertilizan la y de mirada inquieta, hoy Técnica Manabí debe interrumpirse. da frutos en un año ni en el paradigma educativo. pero que será legado de



El Dr. Santiago Quiroz Fernández, Ph.D, en una imponente ceremonia académica

de una época que ya no se quienes hoy aprenden en estas aulas.

Yo, que alguna vez vi a un joven, que Santiago Quiroz, con uniforme en las que aulas del Olmedo, hoy celebro verlo convertido en rector de la universidad Los procesos educativos más grande de nuestra provincia. No son como ríos: si se cortan, puedo describir la emoción que produce el agua se pudre; si se constatar que aquel muchacho, aplicado

tierra. Por eso insisto: lo sea quien marque el rumbo de la que hoy vive la Universidad educación superior en Manabí. La vida no tiene de estas ironías luminosas: el He alumno que se convierte en maestro de vivido lo suficiente para maestros, el muchacho que toma la saber que la educación no posta y decide empujar hacia adelante

dos; los resultados de este La UTM, bajo su mando, no camina: presente se verán cuando navega. Y lo hace con el viento de la muchos de nosotros ya no modernidad en sus velas y con la esa es brújula fija hacia el porvenir. No me precisamente la grandeza corresponde otra cosa que expresar mi de esta travesía: trabajar reconocimiento. Como educador, como para un futuro que quizá no testigo de este tiempo, me atrevo a alcancemos a contemplar, decirlo con claridad: el camino elegido es el correcto, y ojalá nunca se detenga.



El Dr. Santiago Quiroz Fernández, Ph.D, rector de la UTM, mantiene permanente diálogo con sus profesores



El señor rector de la UTM, Dr. Santiago Quiroz Fernández, en un acto de investidura de los nuevos profesionales

DICTAMEN DE EE.UU. RESTRINGIRÁ PARTE DE LAS PESQUERÍAS ECUATORIANAS A PARTIR DE 2026

Redacción, EM.-

A partir del 1 de enero de 2026, Ecuador no podrá exportar atún capturado ciertas por embarcaciones al mercado estadounidense. Esto indica un dictamen emitido por Administración Nacional Oceánica y Atmosférica de (NOAA) **Estados** Unidos, bajo la Ley de Protección de Mamíferos (MMPA), Marinos que emite restricciones importación a 46 países. La medida, según ha señalado en un comunicado la NOAA, busca garantizar que los productos del mar importados se ajusten a los mismos estándares

rigurosos que los capturados por la industria pesquera estadounidense, especialmente en lo relativo a la protección de mamíferos marinos.

"Estas disposiciones aseguran que extranjeras pesquerías cumplan con el estándar de oro que mantienen nuestros pescadores. Es un gran logro para los trabajadores, consumidores ecosistemas marinos del país", declaró Eugenio Piñeiro Soler, subsecretario interino de Comercio para Océanos y Atmósfera, y subadministrador de Pesca de la NOAA.

PESQUERÍAS AFECTADAS

La MMPA exige que las pesquerías extranjeras minimicen la captura incidental de mamíferos marinos, como delfines y ballenas. El dictamen afecta a pesquerías de 46 países, incluyendo Ecuador. Ecuador fue incluido en esta lista, lo que significa que algunas pesquerías sí podrán exportar, pero otras no.

EE.UU. demanda el 9 % del total de atún que exporta Ecuador, según la Cámara Ecuatoriana de Industriales y Procesadores Atuneros (Ceipa). Para Ecuador, sus mayores compradores de atún son Unión Europea con el 61% y Latinoamérica con el 21 %.



AVISO DE PERDIDA

Se ha extraviado la placa de vehiculo marca Kia Rio Xcite No. GPB1579.

perteneciente a Karen Nicole Saltos Cedeño, se extravió en el Barrio Cielito Lindo el 11 de junio del 2025.

Se comunica a la ciudadanía para los trámites correspondientes.

MANTA

Mejor Crédito

Remodelación - Vacaciones



36 meses plazo

La tasa más baja

\$10.000 \$20.000 \$50.000 y más

Manta: Av. Segunda entre calles 12 y 13 тенг.: (05) 262-9600



MARCHAS EN MANABI: TRABAJADORES EXIGEN PAGOS DIENTES Y RECHAZAN ALZA DEL PRECIO DEL DIÉSEL



Redacción, EM.-Trabajadores

municipales, dirigentes públicos. docentes de septiembre. manifestarse en contra sueldos de la eliminación del como subsidio al diésel y la denunciaron dirigentes. falta de transferencia de "Nosotros tenemos que recursos del Gobierno llevar central a los gobiernos nuestras autónomos descentralizados (GAD). La

convocada

Unión Nacional Educadores (UNE), el Decreto Unitario Frente Popular, Frente descontento por económicas impulsadas 55,6% varias provincias. La marcha en Manta, sociales

que partió desde el productivos. manabitas donde los

atrasos salariales afectan a miles de empleados

y El Gobierno central no ha sindicales de Manabí desembolsado los fondos tomaron las calles de correspondientes, lo que Manta este martes, 16 ha generado deudas de para hasta siete meses de cantones en Puerto López,

> sustento familias" Macías, Klever enfatizó dirigente de trabajadores municipales movilización, de Santa Ana, durante la por protesta.

organizaciones como la El detonante principal de de la manifestación es el Ejecutivo 126, de emitido el pasado 12 de Trabajadores (FUT) y el septiembre, que elimina el se subsidio al diésel. Esta enmarca en un contexto medida eleva el precio del creciente combustible de \$ 1,80 por nacional galón (3,78 litros) a \$ medidas 2,80, un incremento del que, según por el presidente Daniel Gobierno, generará un Noboa, las cuales han ahorro anual de \$ 1.100 desatado protestas en millones para redirigir este dinero programas

reunió a representantes manifestantes, la decisión familiar. Loor,

presidenta de la UNE, declaró: La marcha en "Estamos rechazando el decreto 126, que elimina el subsidio al diésel. Le decimos a este Gobierno que es mentiroso porque hasta el momento no ha hecho el pago a los municipios y tampoco a la Prefectura".

Loor criticó que la medida responde a exigencias del Fondo Monetario Internacional (FMI). "Sus leyes no son otra cosa que la aplicación de las medidas del FMI", agregó y llamó a una "amplia unidad de los sectores sociales" para continuar las movilizaciones.

Mery Zamora, dirigente sindical de los docentes, reforzó el rechazo. "El Gobierno es mentiroso, incapaz y autoritario. En sus campañas nos dijo que no iba a incrementar el precio de los combustibles ni eliminar el subsidio al diésel y ahora hace lo contrario", indicó.

Zamora señaló la incapacidad del Ejecutivo para resolver problemas en salud y educación, áreas en las que miles de niños y jóvenes se ven afectados por la falta de recursos.

"Nuestros niños forman parte de esa carne de cañón para alimentar los grupos delincuenciales", lamentó.

José Alarcón, secretario general del sindicato de trabajadores de Tosagua, apuntó también a la responsabilidad compartida. Gobierno no paga, pero también tienen la culpa los alcaldes, que ocupan la plata para otra cosa y no les pagan a los trabajadores", reclamó.

En Tosagua, los atrasos salariales suman tres meses, y Alarcón subsidios advirtió que el alza del precio del diésel derivará en incrementos del centro de la ciudad, Sin embargo, para los pasaje y de la canasta básica "Estamos pasando de varios municipios es "inflacionaria". Kemi momentos críticos y solo nos quedan las calles", expresó.

Manta se suma a una ola de protestas que ha paralizado partes del país desde el fin de semana. Según reportes del ECU911, al menos diez vías principales han sido bloqueadas provincias en como Carchi, Imbabura, Pichincha

Azuay. El sector del transporte. que consume el 95 % del diésel en vehículos pesados, ha sido más el afectado transportistas han anunciado

indefinidos. ΕI presidente Noboa decretó este martes un estado de excepción por

paros

"grave conmoción interior" en siete (Carchi, provincias Imbabura, Pichincha, Azuay, Bolívar, Cotopaxi Santo У Domingo de los Tsáchilas), vigente por 60 días.

La medida suspende temporalmente la libertad de reunión y autoriza a la Policía v militares desarticular protestas que amenacen la seguridad, aunque el Gobierno asegura que no suprime derecho manifestaciones pacíficas.

Los manifestantes en Manta concluyeron la marcha frente al Municipio con consignas de "justicia para el pueblo".

PERDIDA DE PLACA

Se comunica a la ciudadanía en general la pérdida de placa vehicular posterior #HK758I la cual se extravió el 27 de Agosto del 2025, en la avenida la cultura, perteneciente a Henriques Abarzua Guillermo Fabian.

MANTA

AS DE OFTALMOLOG

Luis Vera, EM.-

El Club Rotaract de Manta realizó en días pasados una jornada de revisión oftalmológica gratuita en las instalaciones del Club Rotario de esta ciudad para el público general, dijo el organizador, Dino Ortiz.

La Campaña oftalmológica donde se atendió a más de 150 pacientes de todas las edades y géneros, la cual se realizó entre sábado 13 y domingo 14 de septiembre.

Se ofreció un examen visual totalmente gratis según el diagnostico, si fuese necesario la realización de los lentes se lo hizo a módicos precios para los asistentes.

Así mismo se entregó lentes de lectura total te gratis a adultos mayores, y quienes solicitaron lentes bajo medida, la entrega se efectuó en las instalaciones del Club Rotario Manta













Mayra Acosta, se benefició de la campaña de Oftalmología



Quito, EM.-

En una decisión insólita, el presidente colombiano otorgó Gustavo Petro nacionalidad colombiana al exvicepresidente Jorge Glas, quien cumple tres condenas por asociación ilícita, cohecho y peculado en la Cárcel de La Roca, en Guayaquil.

El anuncio fue realizado en la del cuenta mandatario colombiano, quien señaló: "Espero de Ecuador su

entrega al colombiano".

También entrega del exvicepresidente de Rafael Correa entre 2013 y Glas estuvo preso entre 2017 y de las naciones".

Gobierno

Poco después de la publicación en redes sociales, el presidente Petro decidió borrarla.

La nacionalidad fue concedida este martes 16 de septiembre de 2025 por la cónsul general

de Colombia en Quito, Paula Andrea Perdomo, pese al hecho mencionó que la de que Glas jamás ha residido en Colombia.

2017 sea un "paso para la paz 2022; en abril de 2024 fue detenido otra vez en un operativo policial en la Embajada de México, por incumplir con sus presentaciones periódicas y ser involucrado en el Caso Reconstrucción de Manabí.

Quito, EM.-

El presidente de la Conaie, Marlon Vargas, convocó a una Asamblea Extraordinaria a toda la estructura del movimiento indígena (comunas, comunidades, federaciones,

organizaciones, nacionalidades, etc) para este jueves 18 de septiembre.

Allí, dijo en un video que circula en redes sociales, se tomarán decisiones ante la situación del país

(redistribución subsidio del diésel). Además, exigió al presidente de la República, Daniel Noboa, que derogue el decreto 126, que según él, pueblo "perjudica al ecuatoriano".

De paso, aseguró que apoya a quienes están movilizados en todo el territorio nacional. "Nos quita más de USD 1.100 millones, ha sido una político pública que todos

gobiernos del los han venido respetando", agregó.

> El pronunciamiento de Vargas se dio este martes, 16 de desde septiembre, donde Cuenca, participa de la marcha en defensa del agua contra la minería.

Allí estuvo acompañado coordinador el nacional de Pachakutik. Guillermo Churuchumbi.



AQUÍ ESTOY", I



Quito, EM.-

En el inicio de los trabajos para la ampliación a cuatro carriles de la vía La Primavera (tramo Aguador-La Iberia, ~10,2-10,25 km), el presidente Daniel Noboa respondió a los llamados a movilizaciones de algunos sectores: "Hoy algunos quieren generar disturbios... A esas personas lo primero que hice fue pararme en su casa y decirles: aquí estoy...

Nosotros jamás vamos a huir de ningún problema, siempre lo vamos a enfrentar de frente".

El proyecto, financiado de forma interinstitucional entre el Gobierno Central y la Prefectura de El Oro, prevé una inversión de USD 20 millones, con más de USD 8 millones aportados por el Ministerio de infraestructura y Transporte y el resto por el Gobierno Provincial. La obra

beneficiará directamente a 365.000 personas e indirectamente 215.000 en la provincia, según la Presidencia.

La intervención ampliará a cuatro carriles la vía entre el Monumento al Aguador y la intersección con El Cambio-La Iberia. La Prefectura y Ejecutivo formalizaron convenio el 11 de diciembre de 2024. En el diseño de obra se consideran carpeta asfáltica, señalización vertical y horizontal, espaldones y cunetas; el plazo referencial de ejecución es de 540 días.

DE DNES

Agencias, EM.-

El presidente de Estados de Unidos, Donald Trump, 16 presentó de septiembre de 2025 una demanda por difamación y libelo contra el diario The al periódico como "uno de referencia New York Times y cuatro periodistas, de sus exigiendo compensación de \$15.000 millones. La acción legal fue interpuesta ante el tribunal federal del Distrito Medio de Florida, representa uno de los litigios más agresivos del

7 INTERNACIONALES

mandatario contra medios mayor comunicación desde contribución que asumió nuevamente la ilegal a una presidencia.

En su publicación en la red electoral jamás Truth Social, Trump calificó registrada", en peores У degenerados de la historia editorial que el del país" y lo acusó de medio habría convertirse en un "portavoz dado a su rival, virtual del Partido la Demócrata de izquierda vicepresidenta radical".

Según el mandatario, los durante artículos publicados por el elecciones Times constituyen "la

campaña al más respaldo Kamala Harris, las de



2024.



Agencias, EM.-

armas nucleares "irreversible" al recogida de permanente en legislación, informó agencia estatal KCNA, en Pionyang afirmó además que el semana pasada calificó críticas de Washington ante justificación el Organismo Internacional intervenir en sus de Energía Atómica (OIEA). "La postura de Corea del

Norte como Estado poseedor de Proliferación Nuclear ni Corea del Norte reiteró que armas nucleares, establecida mantiene su condición de Estado con permanentemente en la ley formales con el organismo es suprema y fundamental del desde hace tres décadas. ha estar Estado, se manera irreversible", señaló la misión del Norte llegaron en su permanente de Pionyang ante la respuesta a las críticas de la ONU el domingo.

respuesta a las recientes OIEA "no tiene derecho legal ni de "ilegal" su acceso al moral" internos, puesto que el país no Junta de Gobernadores forma parte del Tratado de No

relaciones vuelto Los comentarios de Corea Washington, que la para armamento nuclear asuntos durante una sesión de la de el OIEA.

Agencias, EM.-

España vivió su verano más Aemet, Rubén del Campo. caluroso jamás registrado, Este verano superó en 0,1 cuanto a temperaturas, el con una temperatura media °C al de 2022, explicó el mes con la "desviación" más de 24,2 °C, superando el portavoz. verano de 2022 ostentaba el récord hasta primera línea del cambio ahora, informó este martes climático. agencia estatal meteorología Aemet. "Se ha tratado del verano nueve de los diez estíos más cálido de la serie más cálidos desde que hay

1961, indicó en rueda de

que España, país europeo en desde 1961, con 3,6 °C por muestra 16 de septiembre de 2025, la "tendencia a veranos mucho de más cálidos", señaló Del Campo, quien detalló que histórica", que comenzó en registros han ocurrido en lo el más caliente desde que que va de siglo.

prensa el portavoz de la El verano incluyó un mes de junio que fue "brutal" en marcada de toda la serie encima de lo normal, explicó. Tras un mes de julio que dio respiro, agosto "nuevamente fue un mes extremadamente cálido", que igualó al del año 2024 como hay registros, indicó.



DEPORTES

Inauguración de exalumnos

EXCADETES DE LA UNIDAD EDUCATIVA FAE NÚMERO 4 SE REENCONTRARON

Luis Vera, EM.-

presentes se inauguró una edición más de los juegos la Unidad Educativa FAE número 4 con la participación de varios equipos.

La ceremonia inauguración se efectuó en educativo en los predios de la Aérea Ecuatoriana fuerza acantonada en Mantra.

Los elencos participantes

son, Nokito F.C, La Quinta, La Sexta, Sétima Con alegría y aplausos de los Porción, La Novena, Pitbulls F.C, La Décima Tercera, Q-Leones F.C, 11ava Promoción, La Doceava, Selva F.C, La Décima Quinta y Los Abuelos F.C.

deportivos de exalumnos de Las palabras de bienvenida con El Crnel. Paúl Armas, Rector de la Institución Educativa, quien felicitó la iniciativa; Por su Asambleísta Manabita parte el exestudiantes, Jaime Estrada Medranda fue de el encargado de inaugurar los juegos.

La señorita deportiva fue la guapísima, Valentina Reyes de la promoción Décima las instalaciones del plantel Tercera; El mejor uniformado la sexta y el juramento deportivo con el exdocente, Pedro Azua.

> La organización del torneo de exalumno de la U.E. FAE número 4 con Oswaldo Narea conjuntamente con Javier Santana Palacios.



Mesa de autoridades presentes en la inauguración de las olimpiadas de exalumnos de la U.E FAE Número 4



Equipo la Sexta promoción comandada por Jaime Estrada Medranda con el objetivo de llegar a la final



La X Promoción quiere ser campeón de las olimpiadas de excadetes de la FAE número 4



11ava Promoción capitaneado por Cristhian Moreira quiere ser protagonista de la justa deportiva



La Kinta de las olimpiadas de excadetes de la U.E FAE número con su líder Hugo Saldarreaga



Viernes v sábado UEN LAS EMOCIONES DEL INFANTO MILOAL"

Luis Vera, EM .-

Las hermosas instalaciones respectivas. deportivo del complejo Miloal ubicado en la Vía a San Juan con sus cuatros cancha de futbol acoge el torneo infanto juvenil organizado Vicente Mera, intervienen varios clubes y Escuelas formativas de la Almirante ciudad y provincia, tanto de Montecristi, mujeres y varones. Las categorías van desde la Colorado, categoría sub.6 hasta las Farmacias sub.20, se entregarán trofeos y medallas para los Legión, campeones y vicecampeón, Johnny León, El

luego de las finales Intervienen las Escuelas **Formativas** Junta de la de Beneficencia de Guayaquil (JBG), Metalhierro, Atlético Junior, Pablo Saucedo, donde Sandino, Club Deportivo Independiente de Santa Martha, La Unión, Sandino.

Legión, Nacional, Villareal, Barbasquillo, San Pablo, entre otros. Los partidos jugaran los viernes a las 14h00 y los sábados а las 08h00, la lid deportiva tendrá una duración de aproximadamente

de tres meses dijo

Vicente Mera.

Club Formativo Metalhierro quieren ganar todo en el torneo infanto – juvenil en el complejo Miloal



Club Deportivo Barbasquillo se perfila para ser campeón en algunas categorías de la copa Miloal



Club Formativo Legión F.C con el objetivo de estar en puestos estelares del torneo



Centro Formativo Pablo Saucedo protagonista de la "Copa Miloal"



Escuela Formativa S.B.C con una excelente plantilla para llegar hasta instancias finales



EDITORIAL

CUIDEN EL BOLSILLO DEL PUEBLO

Con el anuncio de la eliminación del subsidio al diésel, la alarma se encendió algunos comerciantes productores, que buscan aprovecharse del pueblo para encarecer los precios de ciertos productos en los mercados del país. Es el 'juego sucio' de siempre, que las autoridades de control deben frenar con firmeza para evitar que quienes menos tienen sean los más afectados.

Más allá de los cálculos que los expertos realizan sobre los efectos que esta medida podría tener en la economía de las familias (y que, según algunos, no debería superar unos pocos centavos hasta que los precios se estabilicen), el gobierno debe transmitir confianza rápidamente. No basta con compensaciones focalizadas o diálogos con los sectores afectados: también es crucial que la población perciba que esta decisión no es un golpe directo a su bolsillo.

Para lograrlo, los controles deben funcionar de inmediato, evitando la especulación y la trampa de quienes esperan cualquier oportunidad para encarecer todo. Solo así se garantiza que la eliminación del subsidio no se convierta en un castigo para los ciudadanos, sino en una medida responsable que forme parte de una política económica clara y justa. Cuiden el bolsillo del pueblo, porque detrás de cada precio hay una familia que depende de ello.



OPINIÓN

Lic. Mg. Jorge Luis Bowen Loor jorgebowen@hotmail.es



EL PELIGROSO PRECEDENTE DEL AEROPUERTO REALES TAMARINDOS

El Aeropuerto Reales Tamarindos, histórica La conectividad aérea es un pilar del desarrollo puerta de entrada aérea de Portoviejo, se encuentra en el ojo de un huracán político y urbanístico que amenaza con borrarlo del mapa. La administración municipal, bajo el supuesto proyecto "Villanueva", planteo su desmantelamiento, la lotización de sus terrenos y la venta de su preciada pista. Ante esta situación, la ciudadanía se pregunta, con justificada indignación y escepticismo: ¿es legal este abuso de poder? La respuesta trasciende lo jurídico y se adentra en lo ético, lo estratégico y lo patrimonial.

En primer lugar, la legalidad de una operación de esta magnitud debe ser examinada bajo una lupa de máxima exigencia. Un aeropuerto no es un terreno baldío; es una infraestructura crítica de carácter nacional, un bien público destinado a un servicio de interés comunitario. Su desafectación no puede ser un decreto arbitrario. Debe sustentarse en estudios técnicos, económicos y de impacto urbano rigurosos е independientes, someterse a audiencias públicas donde la ciudadanía, que es la verdadera propietaria del bien, sea escuchada, y cumplir con todos los procedimientos establecidos en la ley, incluida la justificación de utilidad pública. La opacidad que suele rodear estos megaproyectos inmobiliarios genera una presunción de ilegitimidad. Si el proceso no es transparente y participativo, aunque se cubran formalidades legales, será legalmente vulnerable y moralmente reprochable.

Más allá del frío marco legal, está la cuestión estratégica. ¿Qué ciudad en pleno siglo XXI, un mundo globalizado, renuncia voluntariamente a su infraestructura aeroportuaria? El argumento de que el aeropuerto de Manta suple todas las necesidades es falaz.

económico, turístico y social. Privar a Portoviejo de su aeropuerto es condenarla a la desconexión, a depender de una ciudad vecina para su proyección exterior,

y renunciar a una herramienta poderosa para atraer inversiones, fomentar el turismo y agilizar la logística. Es un acto de miopía monumental que hipoteca el futuro de la capital manabita por los réditos inmediatos de una lotización.

El proyecto "Villanueva" se presenta envuelto en el discurso del progreso y la vivienda. Sin embargo, huele a la vieja y recurrente práctica de especular con el suelo público. La pista de aterrizaje, un activo invaluable por su extensión y características únicas, es el botín perfecto para desarrolladores inmobiliarios. Se vende la idea de progreso mientras se fracciona y se vende el patrimonio colectivo. Es la privatización del espacio público disfrazada de obra benéfica. La pregunta crucial es: ¿quién se beneficiará realmente con "Villanueva"? ¿La ciudad en su conjunto o un puñado de interesados?

La ciudadanía de Portoviejo no puede permitir que le sean arrebatadas sus alas sin un debate profundo y democrático. El Aeropuerto Reales Tamarindos es más que asfalto; es un símbolo de potencial y conexión. La administración municipal obligación tiene la de demostrar, transparencia absoluta y argumentos irrefutables, que esta operación no es un despojo. De lo contrario, no solo estaría cometiendo un posible abuso de poder, sino un atentado contra el patrimonio y el porvenir de toda una ciudad. Portoviejo debe alzar la voz antes de que su horizonte sea sellado por edificios y su cielo quede vacío para siempre.

DE RECONOCI



Esther Gabriela Murillo Cruz, reina de belleza Pedernales 2017, fue una de víctimas las atribuidas a Juan Carlos Palma Moreira, alias Verde, Mosca presunto sicario de Pepes (una célula de Los Lobos), asesinado

la Manta madrugada del 14 de septiembre de 2025. Murillo, de 25 años, fue asesinada el 26 julio de 2025 mientras viajaba con su pareja v un bebé la vía Circunvalación Manta. También se Mosca atribuye а Verde la muerte de los agentes de

Reynaldo Morán y del detenidos policía judicial Cristhian participado Chávez.

FUTBOLISTAS ASESINADOS MANTA

Tras el asesinato de Mosca Verde se armó persecución una que policial la en agarraron varios а implicados sujetos, también en el múltiple crimen ocurrido en un hostal de Costa Azul de Manta, donde murieron futbolistas Exapromo Costa FC y obreros de Guayaquil. La Policía

habrían dicho en ataque, ocurrido el 10 de septiembre, donde fueron **EN** asesinados los jugadores Maicol Valencia y Leandro Yépez, junto con tres jornaleros.

> Tampoco se ha precisado el motivo del ataque al hostal ni quién era verdadero objetivo.

LOS INVESTIGADOS EN **ESTE HECHO VIOLENTO**

En la audiencia flagrancia realizada en la Unidad Judicial Penal de Manta, el juez dictó prisión preventiva contra Marlon

tránsito David Yánez y Nacional sostiene que los Jair García Echeverría (18 años), Yorli Leonardo Pincay Cedeño (20) y Justin Jahir Delgado Zambrano (27), por el asesinato alias de Mosca Verde. Además, dos adolescentes de 16 y 17 años fueron aislados en centros especializados.

PERSECUCIÓN Y CAPTURA **DE LOS SOSPECHOSOS**

Según el parte oficial del caso, al que EXTRA tuvo acceso, la alerta ingresó por el ECU-911 la madrugada del 14 septiembre, tras el crimen de Mosca Verde en la ciudadela Urbirrios.

madrugada de martes 16 de septiembre, un víctima hecho violento nuevo estremeció al barrio Jocay, ciudad de Manta. la Aproximadamente las 03H00, sujetos armados irrumpieron en una vivienda incierto. ubicada en la calle 1 de El fallecido años.

Los desconocidos ingresaron



este al inmueble, localizaron a la е inmediatamente abrieron fuego en su contra, propinándole varias descargas que terminaron con su vida. Tras cometer el crimen, los atacantes huyeron con rumbo

fue identificado Enero y J 12, donde se como Jean Pierre Catagua encontraba un joven de 24 Solórzano, cuyo cuerpo quedó tendido sobre la cama. Minutos más tarde, agentes de Criminalística y de la Dirección de Muertes Violentas (Dinased) acudieron al sitio para levantar indicios y recabar testimonios.

El cadáver fue trasladado hasta el Centro Forense de Manta para la práctica de la autopsia correspondiente.

INVITACIÓN A MISA DE RÉQUIEM



Al recordar con profundos sentimientos de nostalgia y tristeza, a quien en vida fue:

Lcda. María Estrella Loor Delgado

El esposo: Teófilo Rivera; Los hijos, Ider Bernaldo, Lourdes Aracely, Ricardo Javier y Shirley del Rocio Rivera Loor, Hermanos: José (+), Carmen (+) y Monserrate Vinces Delgado; Hijos Políticos: Carmen Palacios, Miguel Coronel y Paola Cervantes; Nietos: Fabián y Ronald Rivera Palacios; Karen Ulloa y Alexa Sánchez; Geanella Ortega y Ricardo Coronel; Luis Rivera, Anelys Rivera, Yamileth Rivera y Diego Rivera; Nieta Política: Gina Reyes; Bisnietos: Gabrielita Quimis y Gabrielito Zambrano; Sheila y Nehemías Rivera Reyes; Sobrinos: José Luis y Raquel Vinces; Luis Alberto, Gabriela y Ambar Vera; Carlos y Luigi Reyes Vinces y demás familiares

Realizamos la cordial invitación a la misa de réquiem por cumplir su 5to Aniverario, de su sensible fallecimiento, misma que se realizará hoy, Miércoles 17 de Septiembre del 2025 a las 19:20 (07:20 PM) en la Iglesia "San Ignacio de Loyola" del cantón 24 de Mayo. Nota: Después de la misa se invita al santo rosario en casa de su esposo e hijos, calle Junín del cantón 24 De Mayo Por su asistencia a este acto de fe y solidaridad cristiana sus familiares quedan eternamente agradecidos.

Oración:

"Dale la felicidad, la luz y la paz. Que ella, habiendo pasado por la muerte participe con los santos de la luz eterna"

24 DE MAYO, 17 DE SEPTIEMBRE DEL 2025

CRÓNICA

ilo asesinan mientras dormía!



La madrugada de este martes 16 de septiembre, un nuevo hecho violento estremeció al barrio Jocay, en la ciudad de Manta. Aproximadamente a las 03H00, sujetos armados irrumpieron en una vivienda ubicada en la calle 1 de Enero y J 12, donde se encontraba un joven de 24 años.



ISABEL



DELFÍN CON TÉCNICO U. ESTE SÁBADO 16H3O CON PRECIOS POPULARES

La dirigencia del Delfín S.C confirmó los precios de boletos para el partido ante Técnico Universitario este sábado a las 16h30 en el estadio Jocay.

Tribuna 5 Palco 10